

1

夫に、國家公務員の服務に關しましては、國家公務員は、國民全體の奉仕者として、公共のために勤務し、その職務の遂行に當つて全力をあげてこれに専念すべき目的の基準をかけ、この精神に基いて諸般の服務上の紀律を掲げました。

以上、國家公務員法案につきまして、その概要を説明いたしたのであります。が、なお、との機會に國家公務員法の規定が適用せられるまで官吏の任免等に關する法律案の趣旨を御説明いたします。

げてよろしいと存ずるのであります。すなわち第一の眼目は總則的の事柄、すなわち本法の目的、それからその適用の範囲、これが第一の眼目であります。それから第二の眼目は、本法の實施のための中権機關といったしまして、人事院といふものを置く、その人事院に關する事柄、これが第二の眼目でございます。それから第三は、これは本法案の實態とも申すべきものであります。國家公務員制度そのものについての根本基準を掲げておるのであります。

す場合において、きわめてこれを民衆的ならしめますとともに、内閣の専門を避けるという建前から、特に兩議院の同意を得て任命するよういたしております。

でありますならば、法律の施行細則
いうものは、政令できめるのが普通
例でございますが、この法律にお
ましては普通の例によりませんで、
に法律で定めない限りは、おむね、
事院規則で施行細則をきめるとい
前にいたしておるわけであります。
の理由は、この人事管理というよう
ものにつきましての準則は、専門技術
的な性格のものであるわけであります
す。傍ら人事院の總合的あるいは中
的な立場というものを基盤といしま
て、これらの人事管理上のいろ／＼

官職について順次その適用をみるのであります。しかし、その適用がなされますまでも間の官吏の身分取扱いに關しましては、法制をそなえる必要があるのであります。が、暫定的の措置でありますので、おおむね從前の例によることといたしております。併せて御審議の上議決あらんことをお願い致します。

なお法文に關する詳細の點は、法制局長官より説明せられることになります。どうか御審議の上御議決あらんことをお願いいたします。きわめて大要

し上げたいと存じまするが、第一の本法の目的、これは先ほど齊藤大臣から御説明がありました通りであります。それで、本法におきまして第一條に掲げられておるのであります。

次に本法の適用範囲の問題であります。先ほども大臣の説明にありましたが、本法の關係では、まず國家公務員というものを一般職と特別職、こういう二つの種類にわけまして、そして特別職には本法は適用しない、一般職のみに適用があるという建前にいたして

の仕事の性質が一般行政職員とは異つておりますて、任用、分限、服務、給與等において、本法をそのまま適用することは、必ずしも適當ではないと考えられますので、かような措置をとつたわけであります。なお國會職員、裁判官なども、同様の趣旨におきまして特別職の中に掲げておるわけであります。これらの特別職以外のものを一般職といたしまして、それに本法は適用されることになります。

まかないとここまでも審議いたしまして、制度をつくつております。それからもう一つは人事官の職務の公正なる實現を期するために、その身分の保障等につきましても、相當嚴重な保障をいたしております。以上は人事院の首腦職員を構成するものであります、その下に事務總局を設けまして、事務總局には事務總長が主任者として所要の職員を率いて、人事院の事務すべてを處理するというような、大體の構成で相なつております。

準則の「元性」、それから公平中立性、いふものを期待しようという次第で、ような建前にいたしたじたわけでございます。以上が第三の眼目につきて御説明でござります。

第三の眼目として公務員制度の實態をなす事柄であります。これは條文數といたしましては、非常に分量の多いものになりますが、大體のこ^トを申し上げますと、その根本精神は、先ほど大臣の説明にもありましたよ^うに、すべて國民は平等に取扱われなければならぬ。無差別の建前での制

○竹山委員長 引續いて法制局長官から補足的に説明を求めます。

○佐藤(達)政府委員 時間の關係もござりますが補足的になるべく要領をかいつまみまして御説明申し上げたいと存じます。

おるわけであります。そこでその特別職といふ中にはどういふものを含んでおるか、すなわち本法の適用のない官職としていかなるものがあるかといふことでござりますが、これはたくさんあげておりますが、そのおもなるもの若干申し上げてみたいと思います。

全なる實施を確保し、かつその目的を達成せしめるために、内閣總理大臣の所轄の役所として設けられるものでございます。人事院を組織いたします三人の人事官が、首腦部として選任されるわけであります。その三人のうちの一人が總裁ということになるのであります。人事院の重要な仕事の運営に

は本法の実施の重要な事項は、すべて人事院にやらせることにいたして、おりませんから、一々列挙するの煩にたくないくらい、この法案の到るところに出ておるわけであります。ただこの際一言申し上げておきたいのは、人事院の権限として本法では、人事院規則といふものの制定改廃の権能を規定いたしてお

本法案は本則だけで百十條、附則十四條というような相當な大法典でござりますが、これを眼目とするところにつきましてわけてみると、大體三つの眼目から成り立つておると申し上

りました官職、すなわち國務大臣その他の政務官、それから秘書官というようなものは特別職にあげております。これと同時に本案においては、いわゆる事務次官、それから建設院、終戦連

あたりましては、この三人の人事官が人事官會議を構成いたしまして、すべて人事官會議により重要事項をきめていくという建前にいたしております。

るわけであります。すなわち人事院は内閣總理大臣の承認を経まして人事院規則を制定することができるという條文をもつております。この法律の特色といたしましては、普通の法律の場合

を職階制においておるわけでありません。その骨子とするところは、くどい申し上げるまでもございませんが、すべての官職を、職務の種類で縱に分けて、横に等級にわけます。

職種と等級との點によつて、縱横にすべての官職を分類いたしまして、職務がむつかしいかやさしいか、あるいは責任が重いか軽いかというととの類似性を基準といたしまして、同じものは同じグループに集めるというように、科學的にこれを分類いたしまして、分類された官職について、同じ分類に屬する官職については、任用の資格も同じにする。また同じ分類に屬する官職については、給與も同程度のものとするようにならしめまして、任用制度、給與制度といふものは、すべて職階制を基本として立てられるということに相なる次第でござります。

この職階制の確立ということは當に考えますと、比較的簡単でありますけれども、國家公務員のすべての地位といふものを見通して、これを分類するということは、たいへんな作業でありますし、アメリカあたりでも四十年もかかつたということを開いておりますが、いずれにしても一朝一夕にできることはございません。従つて本法におきましてはできるところから先に手をつけ、順次すべての官職に及ぼすといふ建前で、早く手をつける。しかし一齊にそれがそろうのを待つことをしないで、逐次やつしていくという建前にいたしておる次第でございます。

次は任用の場合においての原則でございますが、職員の任用の大原則としては、すべて情實を排除して、もつぱらその人の實際の實力を基準として、採用の選擇をしていくという建前に基づまして、原則を競争試験、この競争試験は一般國民が平等に受けられる、公開のものでなければならぬということにいたしまして、競争試験制度をす

べての任用の原則にいたしたい。ただ特別の必要によつては競争試験主義によつて決定することがかえつて不適當な場合もあるから、例外として競争試験によらないで選考による任用の途も設けております。競争試験の場合において、具體的の任用はどう行わるかと云ふことは競争試験の結果は採點して、得點順の候補者名簿を人事院でつくつておくわけであります。得點順に合格者の名前の名簿ができるておつて、たとえばある役所に一人の缺員ができた。そうするとその役所の任免権者をもつておる人から人事院の方へ一人の缺員ができたから候補者を推薦してくれといふ申し入れをする。すると人事院の方では、ちょうどその職階に該當する者の名簿を廣げて得點の首席の者から五名の者を任免権者の方へ通知する。そうすると任免権者の方ではこの五名の中から一人を選ぶことになります。

の増進計畫を樹立し、これを實施する。たとえば職員の再教育、訓練あるいはまた保健の施設、安全施設といふものについての計畫樹立實施の義務化を、この法律で規定しておる次第であります。

次は身分保障の調係、職員の身分の取扱いについての事柄であります。職員の身分の取扱いはすべて公正でなければならぬ、たとえば免職をする場合、あるいは休職をする場合、あるいは懲戒をする場合、すべて本人の意図に反して不利益な取扱いをする場合については、一々その原因を列舉して、こういう法律的な理由に該當する場合にのみこういう處分をなすことができるという建前にいたしました。なおまづ求手段としては、本人が不利益な處へは、人事院の方に訴え出て、その審査を受けて、これに不服がある場合には、求手続としてはこの審査の請求に基いて調査し、前の處分が不適であるということになれば是正の措置をとり、適當であるならば適當であるという判定をします。その他補償の手段として、公務に基く傷病の場合の補償をしなければならぬといふ制度もここに取り入れております。

次は職員の服務紀律の關係でござります。この法案においては、職員は国民全體の奉仕者として公共の利益のために勤務し、かつ職務の遂行に當つては全力をあげてこれに専念しなければならぬことを根本基準として、いろいろ服務紀律の事柄を列舉いたしました。

度を根本的に調査研究し、新しい制度を立てなければならぬという形で規定しなければならぬという義務を課してゐる。これは法律の施行に必要な経済的な措置を規定しております。本法にうつたております。

その他の關係においては附則にて一言申し上げた方がよろしいと思ますが、附則においては本法の施行則との關係、本法の施行に必要な準備を規定しております。本法全面的に出發いたしますのは明年七日という事にいたしまして。しかしながらその前に諸般の準備を整える必要がありますから、本年十月一日か内閣總理大臣の所轄のもとに臨時人委員會を開け、この臨時人事委員會本法實施についての必要な調査その準備をはじめ、早速それにとりかかる。そうして本格的の人事院は遅くも昭和二十四年一月一日までは設置されなければならないことを規定して、とりあえず臨時人事委員會で審査準備をはじめる。それを本格的な事院に手渡していくことにします。

それから附則の關係では現在の制度と、新しい法律に基く新しい制度と切替えのときに、その當時現職の役員をどう扱うか、これは相當大きな問題であります。これについて若干の條文を設けました。この切替えのときに階級が全部できるのではなく、漸次くつしていくのでありますから、切替えのときには運つてくるわけであります。その切替えのときに現在在職する者は一應その地位におることをめる。缺員ができると補充する場合は

各役所の局長、部長、次長というような特定の官職に在任しておる者は、ういう無條件な扱いをしないで、切えのときに臨時職員に任命されたもとみなす。従つて身分保障はなく、つでも罷免し得るのであります。そういう人は期限付きの臨時職員にするによつて、新舊制度の移り變りに人事運営上のいろいろな故障を防しつつ、これらの主要な地位におけることは企圖しておるわけあります。簡單でございますが、一應概要について、少しでも早く新しい制度により人事の更新がなされるようになつたことを申し上げたい。その他の御説明を申し上げました。その他の御質疑によりお答え申し上げたい存じます。

○竹山委員長　これより質疑に入ります。質疑は通告順によつて發言を許したいと思います。辻井民之助君。

○辻井委員　ただいま法制局長官のべられました本法律案の實行をなすべきな部分につきまして、逐次質疑をなしたいと思ひますが、私はまず根本的な點につきまして、齋藤國務大臣並に法制局長官にお尋ねしたいと考えます。

從來の官吏制度がいわゆる國民から浮き上つたところの天皇の官吏として國民に君臨し高文試験あるいは封建階級制、身分制というようなものよりまして、下級官吏から誠然と離れたところの一つの官吏群をつくつて非能率的な、獨裁的な、戦争中は特に閣と協力ををしてそのお先棒を務めていた。どういう點を今度の公務員法案まで相當然な努力をお拂いになつておるよりましては、根本的に改めようとはよくわかるのであります。しか

し點しにき軍、れに的てらまび本い廣述しまと點のまと度者除伴こういの替そう
561]

まして、この三人の人事官がことごとく目を遇すということもとてもできぬわけでありまして、これではせつか公務員法が從來の官吏制度にとつて變りまして、結局國民と浮き上つた一の官吏群、といふものが、從來いわゆる官僚努力にとつて代るおそれが十分にあるように考えられます。そこで根本的に從來の弊を革新いたしましためには、もう少し人事官を——名前は變りますてもいいが、この最高の責任者の數を減らす、そしてそれは最も民主主義に選舉をして、國民との間に常につながりをもち國民の意思を常に代表し得るような民主的な選舉によつて、こゝは人事官でなく人事員でも何でも結構であります。しかし、その方法をとる。それから人事官に對しましても、單に内閣がそれを最高裁判所に訴追をするというようなことではないし、國會にねじいても、あるいはそれを選舉した母體においても、もし不適當なことがあると認めた場合には訴追できるというふうな制度をることによつて、不斷に國民がそれを監視することもでき、つながりもできることになると考えるのをあります。が、この點について國務大臣並びに細かい點については法制局長官のお答えを得たいと思います。

観念であるのであります。しかしながらこれをどういうかにするかということにつきましては、それはいろいろな人々によつて違ひましょうけれども、われくはこれをば日本國內の事情で鑑み、また先進國の公務員制度などを大いに参考といたしました結果、この案がつくられて親われたのであります。結論になりますが、おれになりましたところの大人事官のこととも、これもお説はあります。官のこととも、これもお説はあります。うが、いろくと研究いたしました結果、この案がつくられて親われたのであります。お詫びになりましたところの大人事官のこととも、これもお説はあります。官のこととも、これもお説はあります。りましたけれども、しかしこれは選舉によらなくて、國民代表の機關でありますところの國會の承認を受けることになりますが、これが不可缺の要件になつております。國會はすなわち國民代表機關でありますから、これが承認したならばこれによつて國民の承認、すなわち選舉と同一な效力を得るものである、こういふ考え方からして、煩わしき一般選舉の選舉によらずして、その民衆の代表たる國會の承認を得るということにきめたのであります。また三人といふことが少い、五人にしろ七人にしろといふ説もありますが、これは見方によつていざれにもなるわけであります。私どもは五人が必ずしもよろしい、七人が必ずしもよろしいといふのではなくして、三人あれば十分にこの仕事がやりくりできる、こういう考えをもつております。

弊によるところの公務員の採用とか、あるいは昇格とか、そのほか一切官吏に対する不正不公平な處置に對するところの不正不公平な處置に對するところの不正不公平な處置である。こう心得えております。これまでの官界の弊風はいろいろあります。が、そのものは高等文官試験制度であります。これについてはいろいろと條件があつて、その條件のおもなるものは大學出身であるとか何とかいういろいろ職階的な條件がありますが、度の試験は廣く公開しまして、學歴などは問わず、いかなる者をもこの試験に應ぜしめるがために、試験期日も國的に公開して、あらゆる方面から申請者を求める。このほかの民主的に公務員を採用する方法はちよつとわれわれの考えには浮びませんので、これによつて大學偏重、學問といふような警告は根本的に廃めることができると思ひます。この公務員法第一條に書いてありますように、なるべく公務員を日本的に選擇したいといふこの根本觀念から流れ出た法文でありまして、この法文をば法案の趣旨に従つて適用しましたならば、多年日本にわだかまりおりましたところの官僚制度から相應脱することができると思ひます。運営して、長い間國民指揮の的になつておられましたところの公務員制度もこれによつて十分に調整することができる、ういふ信念をもつてわれくはこの法案の起案に當つたのであります。運営體以上のような觀念であります。なま法文に關する詳細なことは法制局長官

から答へさせたいと思います。
○佐藤(達)政府委員 齋藤大臣から
とんど書いた説明をされましたので、
私が別段申し述べることはないと申
います。が、この機會に一言御答辯を
あがた申し上げたいと思ひますは、こ
の法律のねらつておりますところは、
口に申しますと、政治に當る人と行
政の部面に當る者は實務家、専門
と申しますか、そういうもので、い
まく當る人間を截然と區分し、すなわち
行政の部面に當る者は實務家、専門
と申しますか、そういうもので、い
ば一つの機械の部分品のようなもの、
言い換えるとそれがそれを使つてもこ
れはなるぬといふとのないようなな
くも、そのうえ、ある内閣の相
合には非常にうまく動くが、ある内閣
になると、うまく動かぬで、取替えな
ればならぬといふとのない、なるぬ
分品、しかもそれはさつき申しま
た専門技術的の見地から見て立派に
なるとうまく動かぬで、取替えな
ればならぬといふとのない、なるぬ
の部分品が規格品でなければならぬ
いう一つのたとえでありますけれど
も、そういう氣持に出ておる部分がな
るかという問題に相なるかと思うの
であります。今申しましたような見地と
繩闘、この人事院と、いふものをどうう
當多いのであります。そこで今の方
ういう規格品を選ぶ一つの元締であ
ら申しますと、結局人事官吏の技術
性、科學性、合理性と申しますか、そ
れから忠實性といふような面が一つの
要點になると思うのであります。そ
から技術性、合理性の面から申します
と、やはり人事官になる人は先ほど
お申しましたが、この法律でくじ
くとこれよりの事柄について識見の
あるもの、というようなことを書いて
りますが、そういう人でなければなら
じよつと觸れましたが、この法律でくじ
くとこれよりの事柄について識見の

の選擇はたれかが責任をもつていただきなければならぬ。初めから選舉にもつていくといふこともいかがであろうが、そこで、逆に使う方の責任者であると選擇さす。そして今度は國民全體の委員会は國民の興望を擡げて選ばれている。人たちの構成するところでありますから、一應内閣に責任をもつて適任者を選択さす。ところの内閣というものが、かつその内閣は國民の興望を擡げて選ばれていた者である旨吏に關する事柄でありますから、國民全體の代表となりますところの國の最高機關たる國會の承認を得る、この結果選ばれた者であるならば、國民全體の運営をし得るであらうといふような考え方から、こういふ組織をつくり上げておるわけであります。一應補足的に御説明申し上げます。

のであります。民主的に選ぶと申しても煩雑な國民の一般投票にする必要はないのでありまして、高等裁判所の選舉におけるよろに、官吏の中から、あるいは學識經驗者の中から、適當な國民を代表し得る、あるいは官吏を代表し得るような、この兩域からの選舉で十分に民主的な選舉が行い得る。そして絶えずその間に人事官に對するところの監視を行う、血のつながりを續けていくというような形にすることが私は民主的であると思うのであります。積極的に國會が單に同意をする。そして一つの内閣に任命された者が六年ないし再選されれば十八年間もやつていいし、再選されば十八年間もやつていい。その下においては主任會議、事務總長を單なる議長とする主任會議において、ほとんどの仕事がやつていただける、また重要な部分については、他の機關にそれを任せることができることになれば、人事官はほとんど看板のようなことになつて、結局役人が何もかもやっていく。しかもし國民がこれを監視することはできまい。何のつながりもなくなつてしまふのでは、この巧妙にいつておる官僚権力は覆すことははなはだ困難ではないかと思う。こめ點についてもう一應法制局長官のお答えを得たいと思ひます。

る人は、むしろ無色透明蒸水のようないふた人であるということを一應ねらつておるわけであります。しかしながらこれらは抽象論であつて、具體的に、一人の左の二人が同じ黨派に属する人に固めてはいけないということを規定して三人を総合した結果が藻溜本になるといふと建前でやつております。これは六年の任期でありますから、任期はそれでおるから、二年ごとに一人ずつ交替していく形になつておることも、非常に遠まつたしの重い方で恐縮でありますけれども、多少ただいまの辻井さんのお言葉に對して關係のある事柄ではないかとお思れております。全國民の奉仕者とうことになると、需要者側一と言ふとおかしな言葉でありますから、國會が一番いいじやないかといふように私ども、多少ただいまの辻井さんのお言葉に對して關係のある事柄ではないかとお思っております。全国民の奉仕者とうことになると、需要者側一と言ふとおかしな言葉でありますから、國會が一番いいじやないかといふように私ども、多少ただいまの辻井さんのお言葉に對して關係のある事柄ではないかとお思っております。全国民の奉仕者とうことになりますが、どううござんが一言答えにならぬかしりませんが一言申し上げます。

手續、そういうこととあります。
○川合委員 ただいまの御説明によつて、人事院規則の内容は主として形的なもので、質的的な価値ある内容含んでいないというお話をあります。それで、やや了解したわけであります。近においては御承知の通り政令といふ委任立法に對するいろいろな論議がありますが、しかるにこの法案においては人事院規則でさらに政令と別に施行される。もしその中に質的なものを含む場合においては、政令以外とのほど關心を拂わなければならぬと思つておることは、われへんとしてほどのまた質的價値を含むものがはつておられます。殊に先ほどの法制局官の説明によれば、この人事院規則人事官吏の一元性をねらいとしてあります。その人事官吏は技術性を含み、理性を含み、中立性であり、また公性を含まなければならぬといふ御説がありました。もしこの技術性あるは合理性、中立性、公平性という通念からすると、その方の意義かられわれが解釈する場合においては、術的なものではありますか、政治的ものを含んでおるという印象を受けます。しかし人事院規則の内容も、それはそうではなく單なる手續規定がないというので、やや了解したわけであります。しかし人事院規則の内容もだ整備されていないそうですが、整された院においては、一應國會の了ります。しかし人事院規則の内容もいかと考えますが、これに對して制局長官のお考えをお伺いしたい。
○佐藤(達)政府委員 今の重ねての等ねによつて、私も先ほどお答申申しましたことに不備を感じましたので、

手續、そういうことあります。

第一号 昭和二年九月三十日
第一回 決算委員会 第一章

ちよごと補足させていただきますが、私は先ほど放つとけば簡単に政令でと申しましたけれども、それは實は正確なお答えの仕方ではなかつたと感じました。すなわち法律の施行細則については憲法で政令ということが一つ上つてあります。そこで先ほどの放つとけば政令になるということは間違いで、放つと申されることは間違いで、放つとければ政令あるいは政令がばやくしておれば各省大臣はみんな省令できめてしまう。自分の所管の職員については省令できめてしまふ。そうしないで一元性という意味から人事院規則にきめてもらう。一元性について、省令のことを申し上げれば一番わかりよかつたのじやないかといふ気がしましたから申し上げておきます。

おつております。試験の根本のやり方、この法案をみますと實務に即應する。そしてさらに大統領規則のこまかにいことを向うは人事委員會の規則できめるというようなことになつて、三段構えであります。が、その中間の段階の大統領の規則といふものを非常にこまかにきめておる。これはどうもアメカ的な頭で考えてみて、やはりこれ技術的だという頭からそういうことをしているのではないかという氣持ちまして——よその國のことを見て安心したと言うてはなんでありますけれども、そういう感じを抱いたというふうをちょっと申し上げておきます。

しかもこういう日本の実際の政治をなす場合において、單に政治的な一つの識見だけではいけない。そうして行政技術を體得していなければ、いかに實際の豊富なる識見をもつておても政治を行えないというのが私は現状ではないかと思うのであります。そうして今の日本の官僚層はかような現状に著目して、別に意識的な一つの機構をつくつておるわけではないだろうと思うのであります。が、消極的に、無意識の間に、いわゆる官僚的なくふうといふものがある。そのくふうが一つの官僚機構をつくつておる。そして實際において政黨出身の大臣の思うことが行えないというようなふうになつておるだらうと思います。そこでかかる機構に徹底的なメスを加えるのが本法のねらいであります。しかし非常にバタ臭いという感じと、それから同時に今まで申し上げたことと關連するわけであります。が、かような日本程度の人事権をもたなければ、日本の現状からみてはなかなか官吏の選用ができない。先ほどの法制局長官の御説明によりますならば、時計は一つの機械であり、その機械は規格品で、これが何人にも使えるというような仕組みにしましても、その規格品であるのを考へるのがこのねらいである。が、往々にして使用者に反撥するというのが過去の實情であります。かかることが一朝にして改善できるものでは

ないようになります。いわゆる大臣なり、あるいはまた總理大臣いうものが、實際の政治を行う場合においてそれが下部に浸透するためは、相當に人事上の發言權がなければいけないということに歸着するとともに、それが下部に浸透するためには、相當に人事上の發言權がなければいけないといふことは、この國家公務員法で明瞭なあります。そこで日本の新法にふさわしいような政黨政治を行上において、この國家公務員法で上つた後において、はたしてうまく用されるかどうかというような高度立場において、この法案といふものに対するして齊藤國務大臣はいかなるお考をもつて いるか、御答辯願いたいと申します。

の専任委員會によつてすべての算を作成する、これと同じことで政府におきましても、政府の行政に關する諸般の原案をつくるところのものがなくちやることになります。これは政府の御合によつて企畫院につくらることとありますするし、各省につくらせることもありますが、だれがつくつてもかまわぬのであります。こういうのをつくるのは官僚は得手でありますからとあります。法文を書いたり、原案をつくるのは彼らの長所でありますから、その長所をもつてゐる者に原案をつくらせるということは別に彼らの能力を擴大する、というゆえんではないのでありますとして、これをきめるところのかぎはお互いに握つてゐるだけありますから、そんなことについてなかなかの官僚らがやつておることをかれこれとどうも神經を起して攻撃するのではありませんからなんであろうと私は思つております。それで公務員法はこういうことには限りませんが、何でも明治以來傳統的に日本にわだかまつておりますところの官僚の弊習を、これまでおきましては人間の法律がでますと運用するのを止めありますから、この運用する人がしゃべりしていなければわれく、がどんな法律をつくつたところでだめであります。しかし運用よろしきを得ましたならば、この法律は十分に法律の效果を発揮いたしまして、われくが多年を経ておきましたところの官僚の弊習を止める、十分に矯正することができる、なると思います。しかし何分にも口うべきは本の官僚組織はずいぶん長いものであります。殊に明治以来官吏に対する

わめて不合理千萬なる傳統、いわゆる封建思想であります。これが官吏の頭は、言うに及ばず國民の頭にもしみこんでおりますから、國民の頭からずつかり改めていかなければ、ただ法律の力だけできれどこれを一掃することは私はきわめてむずかしいと思うであります。だんだん國家の狀態も一變しまして、新憲法もできまして、國家組織が根本から改まると同時に、民主主義の精神が國內を風靡しておりますから、その勢いに乗じて官僚の弊害をば驅逐することはそうむずかしいことじやない、そら私は思つております。

○川合委員　この國家公務員法の適用を受ける者はいわゆる現在の國家官吏のみに適用されるといふように私は了解しておりますが、現在の中央におけるところの國家官吏だけではなくて、地方自治團體におけるところの公吏といふものが、國民生活、及び今後の日本の新文化國家の再建の上に大きな役割を果すものと見ております。ところがこの新憲法と同時に施行されたところの地方自治制度といふものが、まだ公選された新しい知事、あるいはそういうふうに私は考えております。どちらともとて勤めておる部長といふものが、依然として天皇の官吏的な氣分になつておるわけであります。またそのもとにおいて勤めておる公選された知事といふものが、舊官僚出身者といふのは、まだ時代の感覚がそこどるに違ひ、とうようには断定しておりますが、われへ、國家生活の身近ないろへなことをやつてくれるのが知事であります。そしてその知事の配下にあるところのいわゆる公吏といふものがまた中央におけるところの國家官吏以上に時

代的な感覺に乏しくて、まだ官僚獨裁
國家的なような觀念からいろいろ／＼な實
際の行政を擔當しておるというような
状況であります。従いましてこういう
よ／＼な國家官吏に對するところの制度
は、きらに末端の地方組織にまで浸透
することが必要じやないかと私は思ふ
のであります。こういうことに對し
て一體政府はどういうようなお答えを
もつておるか。法制局長官の所見を承
りたいのであります。

○佐藤(達)政府委員 適切なお尋ねと
拜承いたしますが、この法案はまさ
に御指摘の通りに、國家を勵務の對象と
して、

いう限度は、今申した自治権との關係をどの程度まで調整していくかという事柄で、相當むずかしい問題を含んでおります。従いましてわれ／＼としては方向においてはまさにただいま仰せでこれを考えますと、今言つたような相當深刻な問題があるのではありますけれども、法制の問題にかりに限局いたしまして、法制上の取扱いの問題勢を見きわめつゝ、十分その點を考案いたしまして、しかもこれは早い機会に何とか善處したいという考え方をもつておる次第でございます。

ります部局といたしまして、ただいま指揮命令をなし得る法制上の建前になつておりますが、内閣總理廳の役人に對しましては、内閣總理廳が相當の内容にまで立ち入つて、總理大臣が指揮命令をなさざりますが、この人事院會議、三官の合議體の場合に、こういう案件を可否をしない。殊にこの人事院會議、三官の合議體の場合に、こういう案件を可否をせよ、こういう案件を否決せよといふ指揮命令は當然成り立たないわけであります。その他の關係におきましては、指揮命令關係といふものは一應はございませんから半獨立的な役所といふ意味の特殊性をもそつてゐるわけなござります。その意味におきましても、この罷免の關係におきましても特殊の罷免權の行使を認めない。また任命の譲り受けましても、獨自の任命はできない。議會の御承認がなければいかぬといふ建前にいたしておるわけであります。これに似たようなものとしては、たとえば公正取引委員會のよらなもの、あるいは持株整理委員會もたしかそうぢあります。それなどは大體これに似ています。

試験制度はすつと停止されておりましたけれども、實は昨年復活いたしました。それで、昨年と今年はやりました。その點だけ一つ御了解願います。そこで現在の試験制度をどういうふうにもつていて、昨年と今年はやりました。その點ばかりということになりますが、要するに、国家公務員法が全面的に働き出すのにそれはこの国家公務員法が働き出すのは一體いつだらうといふことになるけれども、實は昨年復活いたしました。その點ばかりということになりますが、要するに、国家公務員法が全面的に働き出すのが五年も六年も先だということになるのまま廢棄ぱり補正程度ではいかぬ。もう少し根本的に直すべきじやないかという議論が出てまいりましたよう。またその餘地はあると存じますが、先ほども觸れましたように、大いに弛張して二年もかかれば大體職階制度が全面的に確立できるのじゃないかという面的であります。そこで現在の試験制度をとにかく二年――うまくいって二年であります、二年間存續しなければならぬ。しかしそれが先ほどお述べの悪い意味での温存であつてはいけない。ということができるだけの補正をしていこう。しかしただ二回だけのことのために根本的な改革をするということでも、立場をかえまして受験者側の身になつてみますれば、たゞ二回ばかりのために根本的にかえてしまふというの是非人情のよな氣もしますし、あれどこれや考え方をして、とにかく最小限度に補正しましだけをとにかく最小限度に補正しまし

その部面が廣いか狹いかは別といたしましても、どうしてもこれは必要な事柄であるうと思います。その意味におきまして、今まで各省が人間を探用し必要から、相當無理をしてでも毎年一定の限度の新しい人たちを取り入れるよう努力してまいつておられます。これは今いつたような大きなねらしから申しまして、今後においてもそういう方向で事柄が動いていく。これは必然のものではないかといふうに感じておる次第でござります。

○井出委員 これは大臣がお見えになつたならばと思つておりましたが、私との都合がありますので、あるいは私の質問中大臣がお見えにならないとなんぞござりますから、今の問題と關連してお伺いをいたしておきます。それは確かに國家は多くの冗員をしておる。これは有職人口について言えるのでしようが、今、日本人六人に一人の割合で官公吏があるといふうなことを聞いておるのであります。この公務員法を施行いたす一つの目的は能率體制をつくり上げるということにもあるのであらうと理解をいたすのであります。その場合においと當然これは行政整理といふうなものが伴つてまらなければならぬわけであります。世上ではややもすると社會黨内閣においてはどうも行政整理ができやせぬだらうといふうなことなども耳にいたしましたのであります。現在政府とされましては、この行政整理の問題をどうお考えになつておられるか。齊藤國務相がおられれば御答辯を得たいのであります。が、長官から代つてお願ひいたし

○竹山委員長 井出委員にお断りいたしておきます。齊藤國務大臣は、この同一法案を参議院において豫備審査しております。その方へやむを得ず出ておりますからお許しを願いたいと思います。

○佐藤達政府委員 一應お答え申し上げますが、先ほども觸れましたように、終戦後いろいろな國家の仕事の繁忙ということに關連いたしまして役人の數が非常に多い現状であります。しかしこれは仕事が多いからやむを得ず役人の數も多くなつておるというのが大體の觀察としては當つてゐると思ひますけれども、しかし精細にこれを觀察いたしますと、役人のとの部面については少し多過ぎまはしないか。あるいは世間におきましてもいわれておるところであります。むしろある部面については人の數が多いめに能率が落ちておると見え言えるのではないかといふような非難もあつたところであります。全然根據のないことはないよう正直にいつて考えられます。そこで政府といたしましては、少くとも合理的な配置轉換によつて手駒を能率的に使っていく。あるいはまた缺員ができた場合にはなるべく補充を差控えていくなどいろいろな方針で現に臨んでおるわけあります。あるいは行政整理の必要があろうという感じをもつております。しかしこの行政整理が行われた後にこの整理された人々の處置を申しますか、行先の手配と申しますか、どういう處置をするかという問題

が社會的に非常に大きな問題であります。に考究をしておられます。私がお答えする限度においてはそういうことを申し上げ得ると思ひます。

○井出委員 その問題は政府とされても非常に苦しいであろうと思ひますので、その程度に止めておきます。そこで、この國家公務員法案の全體の感じを私申し上げるのであります。何かしら拘束的な法規が非常に多いといふ感じであります。積極的な身分保障をしているという點がどうも少いのではないか。殊に今後人事の問題を考えます上に、労働組合といふものを無視して、その意見を聽かないで、ことをなすということが、多くの支障によつたのです。そこで、「公務の民主的且つ能率的な運営」というふうに、ざいましたが、「民主的な方法で、これを選擇し」、云々あるいは「公務の民主的なニニアンスを含んで」いるものかどうか。以上の點を労働組合との関連において御説明を得たいと思います。

○佐藤(達)政府委員 これは現在でも同様と思いますが、この公務員制度、あるいは官吏制度の圓滑なる運営を期して、その所期の効果をあげるといふためには、健全なる労働組合職員組合の内面的協力といふものが非常に必要であり、また現にその協力によつて効果をあげている部面もあると想ひます。これは筋道といたしましては、官廳の内輪の協力態勢ということでありまして、この制度の正面から、國家公務員法というような法律の正面からの

問題というよりも、むしろ實際上の働きに期待すべき部面であらうと一應考えるわけであります。この民主的なとくには、むしろ大きく、この國家公務員といふものは國民全體の奉仕者であるというところにクローバー、アツバいたしまして、その意味からこの民主的ないう言葉も、さような關係のニエバインスを含む言葉であらうと思いますけれども、この法案としてねらつておられますのは、むしろ大きな背景と申しますけれども、この法を含む言葉も、主として使われているというふうに申し上げるべきであらうと存する次第であります。

○佐藤(達)政府委員 これは正直のところ細工の腕前の問題に歸着するところであります。ほんとうをいえは、一般的職とはこういうものをいうといて、掌々と適用になるものを列舉すれば足るのであります。何もかよろづやから適用のないものを書く必要はないのであります。これは大體御想像もつきますように、一般の職員といたら、千變萬化と申しますから、いろいろの種類がありまして、一々名をうことは困難でありますのみならず、入度の職階制といふものになります。非常に種類を細かく分けるようなことになりまして、そこを逃げると申しますが、逃げまして、特別職の方へおなじたようなわけであります。そなたと、よほど技術的に樂であります。ただこの限りのものはほつきりと、内閣總理大臣とか、官房長官といふもので、いた得るものも官名、職名をあげて、たつたわけであります。ただこの問題、參與、委員その他これらに準ずる御指摘のような、竹を割つたような云々といふようなところで、多少いふことは出てまいらない、さきくれの年齢で指定し、あるいは人事院規則で定していくことによつて正確な結論を得たいということにいたしておるわけであります。

は會計検査院法というものを、前の議會で新しい憲法に基いて御審議願いましたときに、會計検査官もやはり同じようない三人の合議制にいたしておりました。そのときも似たような御議論があつたことと御承するのであります。これは確かに御議論のあるところと思ひますけれども、われ／＼の考えはすなおに考えれば一人のところを三人にわけたのだといふうに御了解願うのが一番手早いのじやないかと考えるのであります。

それから人事官の選考の問題も、これは實は私どもが立案いたしましたとき、念頭において研究した考え方なのであります。その點は敬服するのであります。たとえば最高裁判所の裁判官の選任の場合に、一種の諮問委員會みたいなものを構成してやつたのであります。そらいう考え方は一つの課題となつたのであります。しかしこの場合におきましては、最高裁判所の場合と違いまして、最高裁判所の場合は國會の承認議決なしで内閣だけで任命してしまうのであります。この場合はからうといふ建前にしてしまいましたから、その事前の手續として、また諮詢委員會といふようなものをこしらえるというのは、線があまりに細過ぎて、まだそれだけの必要はないのじやないかといふような結論となつたわけでござります。

それから人事官の任命の手續と彈劾してやめる場合の手續が違つておつておかしくはないかといふお尋ねなどございましたが、われ／＼はこの任命の場

出に基きまして、その者を内閣において任命するという形になると考えています。至しまして八年先の由

閣の方へ申し出で、その者を内閣から任命するという段取りになろうと考えます。

○井出委員 もちろん總長はそれでいいのです。しかし、つまり事務官局全體でござりますね。ここへまた官僚機構が動き上つてしまつたのでは困るのですけれども、これに對してはいかがでしようか特別な措置を……。

○佐藤(達)政府委員 人事院の内部のことになりますれば、今申しました人事官なり、あるいは事務總長が上に立つてのこととありますから、結局人事会議の縁を引いての人事運用ということに私は相なるといたします。

○井出委員 それから次に職階制ができる。そして縦横の網の目的のよろな、非常に嚴密な機構がそこにできるわけございましょうが、そのほかに自由

○佐藤(達)政府委員 この自由任用と
いう言葉にいろいろの意味がございま
すが、完全なる自由任用といふもの
は、これは先ほど問題になりました特
別職に属するものが完全なる自由任用
でございます。これはたとえば祕書官
を任命する場合におきましては、特別
職の方に祕書官ははじつといふのでど

ざいますが、その場合は祕書官を使う大臣、ある大臣が自分の「番隨任と思ひ者」をつけてきて使ふ、これ

が一番完全な自由任用であります。それからその次の意味の自由任用は、これは競争試験によらないけれども、何か一種の選考手續を経て任用される場合、これをおそらくだいまおつしや

つっているのだろうと思うのであります。その點はこの法律案におきまして、採用の場合の例外、あるいはまた昇進の場合の例外といたしまして、原則は競争試験によるが、特に必要ある場合においては競争試験によらない、選舉の手續によることができるというふうにいたしております。そこでちょうど今例におあげになりました民間にリツバな方がおられる、しかしよほど政府の方から辭を低うして三顧の禮をとらなければ、とうてい来ていただけないというような方がおられました場合には、一つ競争試験による試験を受けてくださいといふわけにはまいりませんから、この選考の手續によりまし

で、政府の方からその方の経歴なり過去の業績なりを選考の方に付議いただきます。それの審査をまつて任用するという意味のゆるやかなといいますか、仰せになつた一種の自由任用の途が開かれて いるわけなんであります。
○井手委員 一般官吏のほかの待遇官吏とでも申しましようか、現在たとえば学校の教職員の立場などがそれに當るのではないかと思ひますが、これは一番末端の町村で經營する小學校の教員まで、この公務員という範疇にはりますでしょうか。

○佐藤、達政府委員 現在の制度におきましては、この町村にあがれておる

小學校の先生も、府縣の中學校の先生も、先生御自身その職員としての立場は皆同一であつて、二つ以上の立場を併用する事はない。

は官吏という扱いにいたしてあります。すなわち國家に對して奉仕しておられる人だということになつておられますから、この法律の建前から申しますと、一般職に當然是いつてまいります。ただこの學校の先生方につきまし

ては、その職務の特殊性から、若干この國家公務員法の特例を必要とする場合がありはしないかという含みがございまして、實はこの附則の方で特別の必要からくる一部分の特例というものをこの法案に對して設け得るようならぬとりをつけておるわけであります。

○井出委員 それからこの分限の方でござります。本人の意に反する休職の場合の給與でございますが、一律に毎給の三分の一というようなことが、七十九條だと思いますが、見えておりましたが、これはいかなる場合でも三分の一をございましょうか。その限度で伸縮性がもち得るものでございましょ

○佐藤(逕政府委員) これは三分の一を受けるともうはつきりくぎづけにします。そこでいかなる場合でもと仰せられましたけれども、七八八條の方で休職の場合は二つあげております。心身の故障のため長期の休養をする場合と、刑事事件に關し起訴せられた場合、この二つであります。その意味で、この三分の一といふものにくぎづけてもそり重大な支障はないのではないかということで、こういふふうにきめておるのですが、ただ心身の故障の場合におきましては、たとえば公務上の傷病といふようなものもあります。そういう場合はこの三分の一

一で放つたらかしにされてはないと
でありますから、これは別に例の公務

僕の本領といふ態度が何をしてまして、結局併せて妥當なところに落ちつくというような考え方で立案しておるわけであります。

○佐藤達(政府委員) こういうふうな意味で何か委員會といふらなもの設けるということはお考えになりませんか。

○佐藤達(政府委員) この點は相當にかかるい問題を含んでおります。實は御承知のように現行の官吏懲戒令にござましても、誴責の場合は別であります。が、減俸あるいは懲戒免職に當るのである場合においては、必ず事前に官吏懲戒委員會の審査を経て、その審決がなければ懲戒免職、懲戒減俸の處分はできないことになつております。この法案におきましては、その事前手続といふものをやめてしまいまして、その代りに審後の審査、すなわち人事院に不服を訴えて、人事院で公正なそ

立場で懇議して是正をするという建議に變えたわけであります。これは結論におきましては保障のやり方として、どつちの方が保障が強くてどつちの方が弱いといふことは言えないと思うのであります。實際の場合においては田舎などと思ひますが、なぜこういふことになるとひっくり返したかといいますと、實はわれく職業を長くやつておつて経験しておるのでありますけれども、たとえばこの間どつかの検事がどうしたこととしたといふような、大體だらが見ても間違いない、とんでもない紹介人だというような人でありますても、それはその場でたたかは懲戒するなど

うことはならないわけであります。ただいまのような懲戒委員會にかけ
ては、前年一二月三日

既正公平に専門審査をやるといふことになりますと、その調書をあれやこや材料を調べて、證據書類を集めて、初めて委員會にかけて懲戒處分だと何とかいうことになります。これはお分權者が懲戒委員會に對して懲戒の對

決を一部求めるといふ場合においては、いろいろな文句が出てくるとうるいものでありますから、非常に慎重構えていろ／＼な書類を整えるわけあります。でありますために懲戒處が行われましたときは、世間の人はれてしまつておるといふようなことなる場合もありましよう。これば懲員會が怠慢だ、あるいはよけいな書類を集めめるからだといふようなことを別として、そういう弊害が確かにあります。そういう點から考えますと、一應の任免権者の責任においても、やつてもらう、そして悪い者は事後査してもらう、そういうことにしますと、されば、任免権者はたれが見

も間違いないといふものであれば、その場ですばつとやつてしまふ、それがけの實益は相當大きな實益じやない、といふような氣がするのであります。○井出委員　ただいまの問題は論議餘地が相當にあるのじやないかと思ひます。長官のおつしやるような意味わからぬじやありませんが、どうも前手の手續を省略するというのは私は主的でないような氣がいたします。もするとこれは泣寝入になつてしまふ、というよな面がありはしないかと念るのでありますか、實はこの國公務員法によつて出たゆえんといふうなものを仄聞しております限り、

かと思ひますから、もう一點最後に、百一條においては、政治的行爲といふものは國家公務員はなし得ない、一部公選による公職の候補者になることはできるわけですが、これはいやしくもわれ／＼公民である以上、たゞえ公務員であつても政治的にはもう少し自由な幅が欲しいという氣がするのであります。これではどうもちと手も足も出ないと、いふ感じがいたしますが、この點の御見解を伺いたいと同時に、この人事院規則で別段の定をする場合、という、その公職の候補者とは具體的には一體どう、いう御用意があるか、これも伺つておきたいと思います。

おなりになるなら、おなりになる方に向つてもらいたいというような考え方であります。もとより投票の方は制限はありません。ただ公職の候補者にならうという考え方で貰いておるわけあります。そこで公選に立る公職といふものの中にもいろいろの種類のものがあります。人事院規則で別段の定云々という、この人事院規則では、實はこれは認めてかまわんという弊病のない部分を規則で定めて除外しようといふのであります。例として思いつきますのは、適例がどうかはしませんが、たとえば農地委員といふようなもの、この選舉が現在あるのですが、農地委員の選舉のような場合であれば、選舉運動のためにその時間をとるといふようなことも、公務の時間を割くといふこともなからう、あるいは公職そのものとしての政治性といふものも、そう色は濃厚じらいじらないじゃないといふような面から、そういうものを除外したらよからうといふふに考えておるわけあります。

よつて元へもどせる場合もあらうといふうちに申し上げるほかはないじやないかと思います。

○提出委員 最後に一點、附則の方であります。人事院の職務が、正に軌道に乗つてすべり出しを開始いたします。では、この臨時人事委員というものは、まつたく人事官とも同様の非常に重要な任務を遂行するわけのようございまづが、これに對する任命の方法といふものは、人事官と同様であつてしまふべきだと思うのであります。現在の規定は何か非常に安易な感じがいたしますが、これはどうなつておるのありますか。

○佐藤(逕)政府委員 一應そらいうお考えの出ますのはごもつともであろうと思うのでありますけれども、すでに御推測の通りに、臨時人事委員會の任務は、この法律の施行の準備と調査といふものが、おもな任務になつております。ただ、今お話のように七月一日になりますと、本物になりはしないかといふ點の問題になつてまいりますが、これは實際の見透しを申し上げますと、先ほども述べましたように、結局職階制の確立といふことが第一の仕事になるわけであります。この職階制の確立といふものについて、少くとも私どもは二年かかるということを申し上げたのであります。そこで七月一日から云々ということになつておりますが、その年の暮にはもう本格的に人事院ができるわけでありますから、ここにありますように、運くとも翌年の一月一日までにということであります。

年暮にはできるわけでありますから、数箇月の間のことであります。實際上本格的に人事院と同じような實の

ある仕事を臨時人事委員會がするという場面はほとんどないといつてよろしいのではないかと思うのであります。こういうことをなぜ書いたかと申しますと、今度できる本格的な人專院と臨時人事委員會との移り替りの場合にたとえば人事院規則というような規則の關係で、多少事前のお聴立をしておいて、本格的のものができた場合にはすぐやれるようにという構えをしておく必要がありますし、そういう技術的な事柄は四月一日からというようなことで、緩衝地帶のようなものをおいておるのであります。實のある仕事はないじやないかというようになります。從つて結局この期間、言いかえれば現在のこの國家公務員法に關係いたしております内閣の行政調査部といふようなものが、本格的の人事院との間の一つの中間の機關として、臨時人事委員會というものを置くのであるというようにお考え願えれば、それでいいと思ふのであります。が、そういう意味で、任命の手續につきましても、そう兩院のごやつかいになるというようなところまで、固く考えておらなかつたわけでござります。

そうしてそれに關係ない、いわゆる本法に關する限りにおいて本法でやることに引くかといふ問題になつて來ました場合に、問題が起きてくるわけです。私がお尋ねしたいといふ點は、その場合に公務員法でも、これは不備だ、現在の労働組合關係の組合法、基準法、労調法でも不備だ、それからにこの法律を改正するか、あるいは新しい法律をこしらえるか、さらにこの公務員法を改正するかというような點について政府は明確なる意思があろうと思います。その點について一應はつきりしていただきたいと考えます。

しなければならぬものと考えておるわけでありまして、そういう観點からさらいにそれが効率法則にせよ、この國家公務員法にせよ、あるゆる觀點から改善される機會は將來にあるう、またその努力をすべきであらうと思ふわけであります。お答えになつておるかどうかわかりませんけれども、一應お答えいたしておきます。

は「職員であつて、相當年齢、忠實に勤務して退職した者に對しては、恩給が與えられなければならない。」といふこの原則は、私はこのまま年給を支給する場合に當然であると考えます。しかし労働委員會で審議しておりますと、失業保険法の第七條には、「國、都道府縣、市町村その他これに準ずるものに雇用される者が離職した場合に、他の

から申しましても、恩給の規定から申しましても、理由が成立たぬと私は考えます。それであくまで恩給を支給される者に關しましては、失業保険、失業手當等の法規とは別個に、その恩給額がいかようになりますとも、失業保険の被保険者であることにには變りはないので、失業保険の保険給付を受けるということを明確にこの法規の上

審議をされまして、労働委員會の方に長官の御出席を願つて、失業保險法の第七條を修正するという私は意見をもつておりますが、これを修正して差支えないものか、あるいは失業保險法はこのままにしておいてこの恩給制度の問題について觸れるということにされるのか、更に御検討の上政府當局の意を明確に御答辯願いたいと考えま

して、あとは決算委員會が本法を取上げられまして、十分御審議を願いたいと私は考えます。

もう一點、官廳の能率が非能率的であるという點は、大臣初め官吏の高官、あるいは國民ひどしく認めるところであります。この中にも賞罰の問題があることは能率の問題、いろいろなものがあげられてあります、職階制が十

○前田(種)委員 今のお答えは十分でないと思いますが、長官はこれ以上質問することはどうかと思います。實際本法が施行される場合に公務員の大多数を占めます労働組合關係の問題は、現實の問題として非常に微妙な動きをする點が強く指摘されるわけです。それではありますがゆえに、もちろんわれく國民として日本の國家をよりよくするために、より理想的な法規に改正するということにたれ一人として異存はないと思います。今日の三つの労働組合關係の労働法規といらものが完全であろうとは思っておさせんし、また本法が十分であらうとは考えていいませんが、しかしこの重要な關係にあるこの點につきましては、本法施行にあたりまして、さるに政府當局の検討なり熟慮を希望しておきたいと考えま

法令、条例、規則等に基いて支給を受けるべき恩給、退職料その他これらに準ずる諸給與の内容が、この法律に規定する保険給付の内容を超えると認められる場合には、前條の規定にかかわらず、政令の定めるところによつて、これを失業保険の被保険者としない。」といふ條項があるわけです。社會保険の點から論議しますと、被保険者として何年間か保険金をかけておつた者が、たま／＼官公署の合理化あるいは端正その他のために政府の命令によつてやめさせられたときに、當然その人は失業保険の被保険者として保険金を受けられる権利があるわけです。しかし恩給を受ける金額がその金額より超過する場合が被保険者でなくなる、権利が消失するという結果になります。恩給といふものは、言うまでもなく、本法に書いてありますように、忠實に勵務した命ありますように、忠實に勵務した〇佐藤(達)政府委員 この恩給の問題につきましては、ただいま御指摘の失業保険との關係その他の類似の制度との關係がいろいろ考慮すべきことがあります。現にこの法律自身の中におきましても、公務傷病の場合の補償の問題と恩給との場合の問題がどうなるかということが、問題としてあり得るわけであります。この新しい恩給制度の立案につきましては周到な注意を要することと考えます。この法律で規定しておりますところは、恩給の制度の根本的の基準を掲げまして、この基準のもとに人事院がなるべく一律で規定してありますところは、恩給やかにその制度の全面的の調査研究を行つて、その立案をせよということを命ずるところの段取りで踏み止まつて、

す。
もう一點私が質問したい點は、午前中に辻井さんから、さらに今、井出委員からも質問されました、本法の中核をなすところの人事院の構成の問題でございまして、私は今後の日本のあり方を考えてみました場合に、人事院といふような役所的な機関でなくして、あくまでも人事委員會というよなな會議制のもとにおけるところの委員會制度に人事院を修正した方がいいと考えます。そういたしますならば、人事官といふわざとして人事委員といふことでもよろしいし、官といふ名前がぜひつけなければつけても差支えありませんが、いずれにしても人員五名ないし七名の會議制の人事委員會として、廣汎な問題をそこで審議するということにすることが、人事の今後の圓滑な運営のためにも必要なことであろうと私は考えます。
務規程その他の問題もよくなるという答辯が午前中からいろいろ／＼あつたのでございますけれども、なかなか容易にござらぬと私は考えます。今日の状態を見ますと、朝の勤務時間が一體どうなつておるかわかりませんが、われわれが九時が九時半ごろ虎の門や警視廳の前で電車を降りても、まだ官廳に通ら連中が鉛なりになつてどんぐり出勤している、朝の出勤時間は九時か九時半か十時かわからないといった今日の状態である。ああいう執務状態では眞に國民の公儀として公務員としてやうの國民はどういう目で見ているかということを静かに考えておらねければならぬ。この點は本法が施行されると、今日總理大臣はおられるまでもなく、長官から閣議で相談しませんが、

次に、私は給與關係の問題につきましては、實は大藏大臣なり安本長官がいらっしゃれば、私意見を述べて政府の意思を質しておきたい點があつたのですが、さるに給與問題については労働委員會で論議する機會があるので、本日は省略いたします。ただ一點労働委員會と關連して、今審議しております失业保険の問題と、本法第百六條にあります恩給の問題ですが、百六條によ

退職者に對するいわゆる退職慰勞金、あるいは長年勤めた功等金といふような意味を含めて恩給といふものを支給するという第百六條の解釋を正當と私は認めます。それと失業保険の被保險者といふものとの關係を比べてみましたときに、恩給をもらうからといって一定の額以上超過した者は、失業保険の被保險者ではなくなるというこの點については、まことに失業保険の制定の趣旨にありますから、私の意見を率直に申し上げますと、法制局においても、さらず

ます。あくまで人事の中核をなすものとしては、官廳的な役所にするという行き方より、やはり委員會制度の方が今後の日本の方針としてはいいのではないかと考えます。特に廣汎な全國的な公務員の問題を扱うところのものは、あくまで委員會制度の方がいいと考えますので、これに對する長官の御答辯を承るまでもなく、ぜひそろした方がいいといふ意見を強く申し上げま

して、服務紀律の問題、あるいは實務の問題については、政府は責任をもつて改善するという途を講じてもらいたい。

て、服務紀律の問題、あるいは實務の問題については、政府は責任をもつてもらいたい。

府賞事者は考観を願いたいと考えま
す。私はまだ理想からいますなら
ば、賞罰、いわゆるよく勤いた者には
昇給をするとか、あるいは賞與を出す
とか、あるいは表彰状を出すとかいう
ことをする。ほんとうに人間が完成さ
れた場合にはそういうことは必要あり
ませんが、少し不完全な人間社會の生
活においては、そうしたことも當然な
くてはならぬと考えます。その意味に
おいて賞罰をもつと明確にやるといふ
ことが必要であると考えます。いわゆ
る不都合な、不良な者には厳格な處罰
をする代りに、よく能率的に働く者、
あるいは非常に他の範になるような人
人に對しては、思い切って表彰する。
その表彰のしかたも、一例をあげます
ならば、今までのような表彰状をやる
とか、あるいは何萬人に一人くらい表
彰するということではなくして、五十三
萬の公務員がいる場合には五萬でも十
萬でもかまわない。ほんとうにりつば
な公務員であるならばそういう多數の
人を表彰する。その表彰する場合も、
表彰狀を一本やるというのではなくし
て、貨物給與という意味から、税法上
はどうなるかわかりませんが、今日あ
るとところの勵勞所得稅を一年間なら一
年間、表彰した者には免除する、ある
いは半減してやる。あるいは特に優秀
な者には二年間免除してやるというよ
うなことを思い切つてやる。勵勞所得
稅の免除される者が五萬になり十萬に
なつてもかまわぬ。私はそれによつて
優秀な公務員ができるとを望みます
ので、そういうことを思い切つてやつ
てみたらどうかという意図をもつてお
りますが、その點に對する長官の意見
を承つておきたいと考えます。

○佐藤(達)政府委員 先ほどのお尋ねのじつばを引いて恐縮でありますけれども、この法案で言う風給法と目下下御審議を仰いでおる失業保険法との関係は、先ほど觸れましたように、時間の許りますので、ざきますならば、この法案の恩給法というのはこの後に立案されるものでありますから、失業保険法とは今日のところでは一應切り離した問題としてお考え願つてよろしいと思うのであります。そのことをちよつと添えて申し上げておきま

かこれはむずかしいのであります。それは人選が悪いということになるでしょ
うが、人選の方から申しましても、
大體との法案の趣旨から申しまして、
よほどこれは立派な人を探していかな
ければならぬという制約がありますの
で、五人ないし七人というような數
は、二人か三人の違いのようであります
けれども、これはよほど遙うでは
ないかと考えます。そうなつてくる
と、殆どもちよつと御懸念がありま
したような、事務局の専斷と申します
か、人事官の方が浮いてしまうとい
うような心配もないか。五人とか七人と
かいうような案も立案の際にわれ
は十分取入れておつたのでありますけ
れども、殆ど申しましたように、一
人ではお役所式に過ぎる。そなかとい
つて五人、七人ということでも少しど
うだらうということで、中間での三
人というふになつたと申し上げてよ
いだろうと思います。先ほど申しまし
たように、會計検査院の検査官の組織
も三人になつておるという先例もあり
ますので、この邊でよくはないかとい
うことになつた次第であります。

置き、また各省にも置きまして、この方面の遺憾なき改善と、いふものに手をつけておるのであります。私もときどきその活動を見ておりますが、非常に熱心にやつておりますから、出發しばかりでありますけれども、その成績は相當なものがあるというふうに考へておられます。

賞罰を明確にせよという問題も、まさにこれに關連しての問題であります。この法案におきましても、よい点は賞め、悪い官吏は矯正し、あるは懲戒するという趣旨で、特に七十二

○前田(権)委員 私はもう質問は打切りますが、希望として今の賞罰の賞の方も、必ずしも各個人を賞める、あるいは表彰するということではなくして、一つの事業場、あるいは各課、そのほかの係り、いわゆる三十人、五十五人、百人というようにならざつた賞罰をあげた課は、課全體を表彰する。あるいはそした例が設けられましたらば、全體の者に對して勵勵所得報を一年間免除するというようなことを当然やつてよいと思う。何萬人から一人くらいを表彰するから、むしろ貰めた者が氣の毒ということになりますので、これが、相當賞讃をあげた者を多數賞めてやるということになりますと、そういうことが通になつてしまりますので、これは財政の方の關係あるいは經濟の關係になつてきますが、私は一例をあげたに過ぎませんが、こうした點もどうと思いついた考究をしてお處していただきたいと考えます。

ル人間をなすの風子で見るの好

通用を受けるところの一般職のうちの官職員の概数であります。これがどれほどの数になるのであるか。なおこれが各省あるいは官廳別にどういう配りになつておるか。この點につきまして、詳細な點につきましては、もちろん急な質問でござりますからして用意がないかと思いますが、今わかりましたところを大體をお伺いしたいと思う。なお今おわかりにならない點は、あとでひとつ本案をわれへが審議します際の参考にせひとと概数だけでもお伺いたいのであります。

○佐藤達(政府委員) 非常に精密なものではございませんが、とりあえづお答えしておきたいと存じます。これは今年の五月二十三日現在の豫算定員についての数字であります。實際の貢員といふものは豫算よりも多少少ないとお考え願つてよろし」と考えます。それでは總數を先に申し上げますと、豫算定員の總數が二百二十二萬九千人、端數を切捨てまして二百二十三萬九千人といふものが總定員になつております。そのうちで特別職に屬する者が百十七萬四千人であります。それから一般職は百五萬五千人であります。大きな振分けはさよくなことになつておらずまして、そこで特別職のうちでわかっている者の数を申し上げますと國會職員が一千九百八十八人、それから裁判官と裁判所調査官が一千二百二十四人、それから單純なる労務に雇用される者、すなわち單純勞務者が七千六百九十二人、わかつておる者はそれだけであります。なお特別会計の關係の特別職というのは、いわゆる現業機關關係でございます。それに鐵道、遞信、造幣、印制、專賣というようなものの關係の

現業廳の職員を總計いたしましたのがここに出ておりますが、それを申しますと百十六萬三千人、非常に多數な人數をもつておるのであります。

○菊川委員 そうしますと先ほど井出君のお尋ねに對するお答えのうちで、學校の教員が一般職にはいるといふうな御説明があつたのであります。もつともこれはどこかのところで線をお引きになつて、一般職と引きになるというふうな御意見であります。同じようなことが現業官廳においても、鐵道、遞信、印刷あるいは專賣局關係においてもあるだらうと思ひますが、たとえば鐵道、遞信などでの邊に線をお引になつて、一般職と特別職になるのでありますか。

○佐藤(達)政府委員 ちよつとはつきりさせておく必要があると思いますのは、學校教員についてのお言葉の中には、學校教員について一應一般職をはつきりするといふ意味がございましたが、先ほどの場合のことであるとすれば、學校教員について一應一般職として、この法律案が全面的に適用されるような形にはなつておりますが、たとえば分限の關係でありますとか、任用の關係等、その一部には事柄によつては特例を必要とする場合もあります。たゞ、その特例を設ける途を設けたといふことを、學校教員については申し上げたのであります。そこでその話から移して、ただいまの現業廳の職員についての範圍の問題を結びつけますと、ちよつと結びつかないのあります。と申しますのは、現業廳の方は全般的に特別職としてはずしておりますので、お尋ねの趣旨をもう一度お尋ねいたしたいと思います。

○菊川委員 今のところは私の聽き違いで、よくわかりました。

次にお尋ねしたいのは、第九十三条
であります。ここに記る公務傷病に
對する補償であります。これはいづれ
これから具體的なものはお集めにな
るわけでありますが、大體この標準をど
ういうところにおいておられるか、そ
ういう構想があればお伺ひしたいと思
います。たとえば労働基準法がござい
ます。あい標準でいかれるか、そ
の點を承りたいと思います。

○佐藤達(政府委員) 御指摘の労働基
準法は、これは一般の労働者に對する
憲法というよしなものと考えます。の
で、この法典に基きます保障制度も、
もちろん労働基準法の精神に基いて、
仰せの通りなことで立案されることと
考えております。

○菊川委員 この場合にこれは各官廳
において、職員組合あるいは労働組合が
あります。が、そういう職員組合、労働
組合と、事前に何らかお打合せをし
て、そろしておきめになるか。それと
も本法の趣旨によつてできますところ
の人事官においてそれをお遊びになる
か、そういう點を伺います。

いま一つは、このついであります
が、本法が實施をみると、その結果
は公務員に對するところの人事關係
は、最後は一應人事官が全部を扱うと
いうことになろうと思うので参りま
す。ところが各官廳にはそれよりそ
の現場々々において職員組合があるわ
けであります。その職員組合が團體協
約などを結ぶ場合においては、當然前
官廳の主務大臣または最高の責任者
が、當時者になるのであります。本法
が實施されて、そして全部が國家の
官吏といふ建前から、一元的に統制を
されるといふことになつた場合におい

て、前の團體協約の當時はやはり官僚であるか、それとも人事官であるか、その點であります。なほある場合においては事前の了解といふようなことを取扱つておる團體協約において、人事についての諮問、あるいはそれに關連して、團體協約の内容において、人事についての諮問、あるいはある場合においては事前の了解といふようなことを取扱つておる團體協約があると思いますが、本法との關係はどうなるかということであります。**O 佐藤(通)政府委員** 本法九十四條におきまして、人事院がその公務上の補償の關係の立案は、表の役所としては本法九十四條におきまして、人事院がその公務上の補償の關係の立案は、表の役所としては速やかにこの制度の研究を行つて、その成果を内閣總理大臣に提出する、當面の責任者は人事院ということにいたしておられます。人事院がその立案をするについて、いかなる方法によつて各界の智能を吸収するかということは、人事院に任しておるわけでござります。

前を書いて、その任命者は方へ通知してやる。そうすると任命者はその五人の中から選ばねばならぬといふような拘束をうけますが、人事権の實體は全くでも任命権者があるたとえば各省大臣といふものは、法律あるいは法令の幅の中においてもつておる裁量の範囲といふ範囲において、問題を考え得るのであります。先ほどのお話をまず團體協約を結ぶ當面の相手方の問題がございましたが、これはおそらく現在と同様に、國家公務員法がされました後においても、團體協約の當面の相手方は大臣といふよらなことに相なると考えます。そこで團體協約の内容として、職員組合の人事に関する開與の問題は、どの程度までに取上げるかということになりますが、これは歩ほどもちよつとふれました通りに、今申しました任命権者のもつておる人事権の幅、その運用の部面において、その範囲内においての問題となるわけであります。この法律案としては表面から全然觸れておりませんので、その關係の事柄は結局現行の文官制度のもとにおいての關係と同じ關係であると思ひます。ただ裁量権の幅といふものには、先ほど申しました通り、現行制度よりよほど狭まっておりますから、客観的にそれだけの違いがあると思いますが、事柄の本質の問題としては、現行制度のもとにおけると、新法案のもとにおけると、異なるところはないといふふうに考えております。

協約において、人事に關しては労働組合あるいは職員組合が諮詢機關として現在仕事をやつておるといったようなところにおいてはそれがそのまま認められるというふうに考えてよろしいかどうかをお聽きいたします。

○佐藤(達)政府委員 その關係は、今まで申しましたように、現行制度のもとににおけると同じに私は簡単に考えておるのであります。要するによりよき人事の運営のために組合の方から立派な助言をしていただき、参考意見を出していただいたく、そういう面からの援助をしていただくことは、この法律としてももちろん賛成するところではない、そういうことによつてかえつて人事の運営よろしきを得ることになるかもしれないと思うのであります。ただ法令上人事権者に與えられておりまする人事権といふものを拘束するようなことは、これはもう首肯までもなく許されないと、いうふうに考えておりま

務に専念する趣向からこれが必要である。いま一つはそういう立場にある者のが一つの政黨色をもつということは、いろいろの弊害を生ずるという御意旨でありました。従つてそういうことをやるために足を洗つて、つまり職をやめてやるというふうに非常に強いもののように伺つておるのであります。ところが今日のわれらの了解するところによれば、憲法の第二十一條におけるごとく、あるいはまたその他の條章におけるがごとく、結社の自由は同時にその結社によつて起るところの行動の自由といふものを伴わなければならぬとのであります。でありますからとたとえば政黨の黨員であることはもちろんこれを禁止するわけにはいかない、その政黨の黨員であれば、かりにこれが役員であるうるとあるまいと、結局においてはその政黨の政黨色は出でようと思えば出るのであります。ところが出してならない場合とそれから出する必要のある場合は、單に官吏の職員の場合はあらゆる場合においてあるわが國がけであります。それを特にここで官公吏の官職員の場合に限つて政黨の役員であることができない、こういう制限を加える點においては、今日の大まく申しますれば憲法にいうところの結社の自由という點から考えるべき問題であるおきましては、これは少數のきわめて限られた特別の職務を、執行するための立場にある人は別でありますとも、先ほどの御説明によれば百五五千人というようなこの適用を受けておるところの國民があるわけであります

す。こういう人々がこの公職の候補者となることができない。こういうことはこれについてもやはりわれわれは考えるべき問題があるのでないかと思います。そこで私は特にこの百一條というものが成立するための最も明確な理論的な根據がどこにあるかということが、いは政黨色をもちこむことがあるけれども、それをお伺いしたいのであります。あるいは職務に専念するためにとか、あるいは政黨色をもちこむことが避けない、あるいは従つて足を洗つてやるならよろしい、こういったこととありますれば、今までしばく民間の事業場においても事業主がしばくこれをやつたと同じような理由であります。ただ違うところは國家の奉仕者であるというのと、あるは民間の事業に勤めているところの者であるということとであります。特にここに取立てて國家の奉仕者なるがゆえに職務に専念する必要がある。このためにこれ／＼のことはないといふことは理由は薄弱であると思ふ。いわんやこういう理由でいきますれば自治體あるいはその他のいわゆる現業官廳における特別職の人々の上にも當然適用されるおそれがある、その理由になると思う。この點について今申しました點からもつと納得のいくところの明確な理由が、あれば御説明を願いたいと考えます。

の關係條例の人事院が公正なるアンパンイヤといいますか、そういうふうな立場から最も愛當な除外例をつくつてくれると思うのであります。ただいろいろ事情がありますために、例として一つしかあげなかつたので、それに準ずる場合も御推察できることと思うのであります。それでこの條文の根本のねらいといいますか、基いてる精神といいますか、これは先ほど申し述べましたところ以外に、新しくつけ加えて同じことを御納得いくような御説明を申し上げるところの言葉をもち合わせております。國家の公務員として、國民全體の奉仕者として純眞な立場で無色の立場で働いてもららのがその本分である。政黨そのものということではなくても、政黨色というような色彩がねをもつて國民から見られるということは、いろへーまた誤解を生ずる員としての地位をもつてゐる以上は、専心にその職務に携わるといふことは、當然な立場であろうといふようなところから來ているのであります。それで結社の自由といふような憲法上の問題から申しますと、次の條文にあがつてゐる私企業の會社その他の營利企業の團體その他のメンバーになるということについての制限についても、同性質の問題があると思いますが、これは公務員として特別の國家との關係しかも本人の同意に基いての特別の國家との關係があるというようなことや、あるいはまたこういう事柄は國家の公益が要請しておればこそ、法律でかよくな條文をおいたというふうにも思ひ得るのでありますし、憲法上の問

○菊川委員　ただいまの御説明であります、たとえばここに例をとつて置ますと、學校の教職員が一般職として日本法に出ている。かるにその教職員は、教員をやめなければ、地方自治體であるいは國會におけるところの議員として立候補はできない。こういうふうなことがさいわいに除外例において認められるならば別であります。認められないとしたしますれば、これはだれが考えてもおそらく納得ができない不合理な點であらうと思う。ところがこれに對して、教員は國家の教育を擔任する奉仕者として專念すべきである、そういうものは、結局公務員法が出たがために、從來しば／＼教員に對するところの封建的な扱いをしておつたその形がそのままここに譲りこまれ、東條とつて出てきてるといふうちな結果を見るのではないかと思う。たゞこれを納得せしめるところの理由は、たゞ一つ國家の奉仕者であるといふふなことでありますれば、先ほどどなたか申されましたように、かつてのそれが申されると何ら變りがないのであります、これだけではおそらく國民を騙得さすところの理由にはならないだまう、こう考えるのであります。はたゞしてそれ以外に理由がないものであるかどうか。この點私は重ねてもう一遍

昭和二十一年十一月二十日印刷

昭和二十一年十一月二十一日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷局